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7月，抖音发布体育大数据报
告，钓鱼相关内容播放量超799亿
次，数据显示30岁以上的中年男
人最爱看钓鱼。

与此同时，国家级竞钓大师
相继转战短视频平台，更有甚者
短短几个月涨粉千万，一场几小
时的直播最多能同时有十几万观
众在线，流量远超一般明星。

为何在大众印象里是“老头
乐”的运动，如今焕发出如此大的
潜能？

实际上，钓鱼运动也被称作
水上高尔夫，在全球有几亿的爱
好者。在欧洲、美国、日本、东南
亚等地，钓鱼这项运动已发展成
熟，形成大规模产业和赛事，成为
最受欢迎的户外运动之一。

而在国内，钓鱼给人最初的
印象，便是有钱有闲的中老年人
专属：钓竿一字排开，钓饵、线组
一应俱全，只需一套户外遮阳设
备，便能坐上一天。据不完全统
计，中国目前有大约1.4亿钓鱼人
群，18岁以下的占13%，18至24岁
占10%，25岁至45岁占46%，45岁
及以上占总数32%，而钓鱼总数每
年都在增长。

如果你还对钓鱼的场地、方
式选择停留在最早的江河溪流，
那可就真的out了。现在，除了野
钓和塘钓，甚至还有开着快艇挑
战广阔水域的库钓、湖钓、海钓。

关于经营性钓场钓鱼，曾经
时兴以每斤鱼多少钱计费，现在
更火的还有黑坑塘钓法，一口价
买断钓鱼体验，无论钓上来多少
都是自己的。这种带着“我命由
我不由天”的钓法既降低了新手
的入门门槛，又能让钓鱼爱好者
怀揣着刺激的心情钓个过瘾，吸
引了不少人入坑。

（钱江晚报）

赛事奖金超过百万 冠军还能喜提豪车

资本为何追捧“垂钓”？

今天，首届全球直播钓鱼公开赛将在舟山六横岛上演。除了“5000位钓鱼主
播”、“史上最大海钓比赛规模”这样的标签，320万总奖金更是足够吸引眼球。

钓鱼在短视频平台的走红，与之而来的还有赛事、产业的一系列融合。与其他
大众运动项目不同的是，依托直播、短视频的蒸蒸日上，钓鱼赛事在线上更受关注，
并成功实现了流量变现：已成为金华婺城一张金名片的“网红垂钓大赛”，400万的
赛事奖金收获千万的收益；赛事线上带货的内容已从钓具用品，延伸到当地特产。
从此，钓鱼不再仅仅是钓鱼，它被赋予了更多的意义与重任。

在浙江省钓鱼圈子里，65岁的
浙江省钓鱼协会钓鱼项目国家级
裁判、副会长孙浙东是个“奇人”。
上世纪90年代，篮球运动员出身
的孙浙东被调派到浙江省体育总
会秘书处，就此与钓鱼结缘。

“钓鱼男女老幼都喜欢，像我
就是一个从小喜欢钓鱼的人。”孙
浙东笑道，自己砍竹子做钓竿，自
由自在地在乡间池塘垂钓，这是不
少人的共同回忆。

起初，钓鱼比赛并不像现在这
样设立高额奖金，“有点用技术换
钓具的意思，有可能是一支上好鱼

竿，也有可能是难得新品钓具。”
后来，竞钓比赛开始以报名费

收入的80%设立奖金，不同名次给
予不同比例，钓鱼这项运动开始吸
引企业的目光。“最早是各类渔具
企业赞助全套装备，企业、钓手双
赢。”孙浙东表示，再之后，汽车企
业也成为了各式比赛的常驻嘉宾，
第一名往往都会获赠豪车一辆。

“一来钓友在外奔波，车是刚
需，二来企业看中的，还有钓友所
代表的人群所具备的实力。”要想
看钓友们经济实力如何，就不得不
说说国内水涨船高的钓具装备价

格。无论是去渔具展还是网店，你
会发现钓具的价格跨度很大。以
钓竿为例，便宜的有十几块的玻璃
钢制钓竿，在入门级钓友中占有一
席之地，贵的有上万的全碳素钓
竿，兼具轻巧与柔软，握在手上都
是享受。

如今，一套钓鱼装备已然价值
不菲。“以前可能只需钓竿、饵料、
线组等基础用具，现在就大不一样
了。”孙浙东比划道，像海钓装备，
光一套从头到脚的防晒装备，外面
的冲锋衣加上防滑鞋、手套，这几
样东西，品质好的也得过万。

如今的钓鱼比赛，轻则投入上
百万设立奖金，重则包衣食住行、
赞助全套装备，这样的投入真能得
到相应回报吗？

2019年，被誉为垂钓界“全明
星赛”的首届网红垂钓大赛在金华
婺城举行。与其他比赛不同的是，
除了常规要求外，这场比赛不仅要
求来的都是国家级的竞钓大师，而
且粉丝数必须10万以上才有资格
报名。

最终，比赛吸引了近80个网红
钓手参与，拥有百万粉丝以上的就
有9人，全部垂钓网红的粉丝覆盖
量达到3000万，直播人员就超百

人。一人在前面与大鱼搏斗，后面
则跟着一众拿着相机、稳定器的“吃
瓜群众”，这样的画面时常在岸边上
演。

最终，“网红+大师”组合首次
上演的竞钓比赛，单场观看量就破
了百万，冠军冲击百万奖金的总决
赛，更是带来了四千多万的流量。

这些流量如何变现？组委会
在现场开设了6间网红直播间，发
布比赛盛况、分享钓鱼乐趣的同
时，还线上带货，既有金华火腿这
样的特产，也有网红身上穿戴的各
式钓鱼装备，最终营业额突破八千
万元。

400万的奖金最终收获了千
万的线上人流和八千万元营收的
回报，高额的回报是政府、钓友、企
业都未曾想到的。在次年的网红
垂钓大赛上，更是上演了电商经
济、社交平台和体育赛事的跨界融
合，就连八竿子打不着的电影剧组
都来垂钓现场宣传。

现在，钓鱼已不再是中老年人
的专属，时下流行的路亚钓法，因
不同于传统钓法，需要跑动，调动
全身运动而颇受年轻人喜爱：“钓
鱼的潜在受众广，年龄、消费层次
各异，是如今很多人瞄中这块市场
的原因。”

这几年，相比在江河湖水库里
钓鱼，海钓成为不少人的一种选
择。“像有些地方，四天五夜，收费
八千到一万，如果你钓到好鱼，不
仅成本回来了，还能小赚一笔。”

20世纪初，海钓在国内走红
时，孙浙东曾定下“一年10次海钓
的小目标”，结果坚持了两年便不
了了之。“一来工作忙，赛事越来
越多，二来就是鱼儿越钓越小，有
些还是虾米可能就被钓上来了。”

像被称作“亚洲第一钓场”的
象山渔山岛，在孙浙东眼里，原来
真的是块“宝地”。而现在，钓上

一天，一两斤重的鱼都是寥寥，绝
大多数是只有三五两的小鱼苗，

“为了给它们留有最基础的生长
周期，这么小的鱼其实应该放生
掉。”

他曾去马来西亚、欧美等地海
钓，一竿下去，小一点的有几公斤，
大一点的能有上百公斤。“钓上来
的旗鱼真的很漂亮，两米多长，背
上的鳍就像一面扇子一样徐徐展
开，对钓手来说，既有垂钓的成就
感，又有美的享受。”

与国内海钓不同的是，国外有
成熟的海钓规范：有的要求只能钓

手本人与战利品合照；有的对鱼的
重量有要求，低于多少公斤的得放
归自然，如果执意带走，会有相应
的法律措施。

“这其实就是一种可循环的钓
鱼策略，如今钓的人多了，资源保
护的内容也要跟上。”孙浙东表示，
就像捕鱼会有禁渔期，海钓也该规
范化管理，而不是钓多少拿多少，

“钓鱼本就是一个挑战自我、享受
自然的过程。每个人都有一个钓
大鱼的梦，但现在造梦的动机和环
境日趋成熟，我们也该想想怎么将
这个梦做得更久。”
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我国目前钓鱼人群
大约有1.4亿


